

Presentación

Presentation

Juan Gabino González-Becerril

Universidad Autónoma del Estado de México, México

P*apeles de Población*, en su número 119, marca la transición de su versión impresa a digital. En adelante, nuestra revista se enfrentará a grandes retos y desafíos en el contexto de mayor competencia global y era de la inteligencia artificial (IA). Algunos de estos retos y desafíos son tratados en el editorial publicado en este número, disponible en <https://rppoblacion.uaemex.mx/article/view/24946/18386>.

En este número especial de nuestra revista, con motivo de su trigésimo aniversario, comenzamos con un artículo de Héctor García-Hernández y Liliana Giraldo-Rodríguez. Ambos investigadores abordan el tema de la protección social (PS), un mecanismo diseñado para hacer frente a los riesgos que enfrenta la población a lo largo de su vida. En México, la PS ha experimentado transformaciones constantes; como resultado se han implementado diversas políticas y programas, aunque su desarrollo ha sido desorganizado y redundante. En este contexto, a decir de los autores, la PS en México se caracteriza por un entramado institucional que carece de cohesión, lo que dificulta su evaluación. Por ello, los autores citados tienen como propósito, en su estudio, medir la PS para los años 2016, 2018 y 2020, basándose en cuatro dimensiones: a) acceso a la salud; b) empleo; c) orfandad, discapacidad y vejez; y d) bajos ingresos, tal como lo propone el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, con el objetivo de contribuir al análisis y seguimiento de los indicadores citados.

José Juan Cervantes Niño, Martín Velázquez Rojas y Manuel Barragán Codina, investigadores de la Universidad Autónoma de Nuevo León en México, señalan que la crisis económica global de 2008 ocasionó serios desequilibrios financieros en la mayoría de los países, tanto desarrollados como en desarrollo, lo que limitó el crecimiento económico. Sin embargo, los mercados laborales mostraron efectos variados. En este marco, su

investigación se centra en un análisis nacional y comparativo del empleo formal e informal en México durante el periodo de 1995 a 2016, con el objetivo de evidenciar que, a pesar del desarrollo macroeconómico del país que se mantuvo incluso tras la crisis de 2008, no se han observado resultados positivos en las dinámicas del mercado laboral. Por el contrario, se presentan diversas contradicciones que fomentan una mayor precarización de ciertos indicadores laborales, señal que dificulta el avance del empleo. En términos generales, los citados autores observan una persistencia de altos niveles de precariedad en las principales variables laborales, lo que representa un obstáculo para el desarrollo laboral y nacional. Por ello, se requieren intervenciones de políticas más heterodoxas para abordar estas problemáticas en el mediano plazo.

Pía Carolina Barahona-Chiappe y Viviana Salinas Ulloa, investigadoras del Centro de Investigación Avanzada en Educación (CIAE) y de la Universidad Católica de Chile, respectivamente, están llevando a cabo un estudio que analiza los efectos diferenciados de la fecundidad adolescente en la acumulación de capital humano entre mujeres y hombres en Chile. Este estudio también examina las variaciones en dichos efectos a través de tres cohortes. Se aborda el problema de la selectividad de origen, es decir, el hecho de que las personas que enfrentan la fecundidad adolescente suelen provenir de contextos socioeconómicos que los predisponen a obtener resultados educativos desfavorables. Para ello, se utilizó la Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional 2017, aplicando un análisis basado en la ponderación de puntuaciones de propensión y ajustes mediante modelos de regresión. Los resultados indican que el impacto negativo de la fecundidad adolescente en la probabilidad de completar la educación secundaria o acceder a la educación superior es más acentuado en las mujeres que en los hombres; no obstante, la brecha de género ha disminuido con el tiempo, de modo que en la cohorte más joven no se observan diferencias significativas.

Marianela Díaz Carrasco y sus colaboradores examinan las narrativas comunitarias interseccionales relacionadas con las experiencias de sexualidad, maternidad y paternidad en adolescentes en tres comunidades mayoritariamente indígenas de los Altos de Chiapas: San Cristóbal de las Casas, San Juan Chamula y Zinacantán. Esta investigación se caracteriza por su enfoque cualitativo, feminista e interseccional, y se basa en entrevistas y grupos focales con jóvenes madres, adolescentes, padres de familia, personal académico, profesionales de la salud y líderes comunitarios. En este contexto, la sexualidad femenina se discute en el ámbito comunitario,

mientras que el embarazo y la crianza son percibidos como responsabilidades casi exclusivas de las mujeres, lo que provoca que la narrativa sobre la corresponsabilidad de la pareja se desvanezca durante el embarazo. A decir de los autores, las opresiones interseccionales impactan en la vida íntima y privada, así como en los espacios relacionales públicos; en el caso de las mujeres, el género, la clase y la herencia indígena ponen de manifiesto estructuras de dominación y subordinación que son mucho más profundas en comparación con las que enfrentan los hombres.

Frida Jiménez Ramos, Ramón Valencia Romero y Eduardo Luis Lechuga Rodríguez, investigadores de la Escuela Superior de Economía del Instituto Politécnico Nacional en México, llevaron a cabo un estudio con el objetivo de analizar la influencia del programa de inclusión social PROSPERA en la asistencia escolar de niños en educación primaria en el Estado de México. Para ello, se aplicó un modelo *probit* como metodología econométrica. La variable dependiente considerada fue la asistencia escolar, mientras que las variables independientes incluyeron la condición de beca (1 para beneficiarios de PROSPERA y 0 para no beneficiarios), el ingreso trimestral familiar, el número de personas que residen en el hogar, la disponibilidad de recursos para la alimentación, la condición de hablante de alguna lengua indígena, y una interacción entre la beca y el número de residentes. Sus hallazgos indican que el programa PROSPERA tiene un efecto positivo en la probabilidad de asistencia escolar, mientras que se observó que las variables de ingreso y la condición de hablante indígena no tienen un impacto significativo en la asistencia escolar de los niños. Es decir, los autores concluyen que PROSPERA es un factor determinante clave en la asistencia de los niños a la educación primaria en el Estado de México.

Hugo Capella Miternique, de la Universitat de les Illes Balears en España, llevó a cabo una investigación sobre el reconocimiento del medio ambiente como un factor crucial para garantizar la calidad de vida de las personas mayores. Además, observó que el entorno puede generar ansiedad y frustración en este grupo poblacional, especialmente cuando se enfrentan a un proceso de limitaciones físicas y mentales que afecta negativamente su calidad de vida. El autor también constató que las experiencias de vida de las personas mayores, a través de sus relatos, ofrecen una nueva perspectiva sobre el espacio, permitiendo una comprensión más integrada de la misma temática.

Juan Gabino González Becerril, Alma Rosa Muñoz Jumilla y Rafael Juárez Toledo, investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México, llevaron a cabo un estudio con el objetivo de evidenciar que las

remesas monetarias enviadas por migrantes de origen mexicano, en su mayoría desde Estados Unidos, representan una significativa fuente de ingresos económicos provenientes del extranjero. Estas remesas actúan como un mecanismo de mitigación de la pobreza en los hogares que las reciben. A través del cálculo de probabilidades derivadas de un ejercicio de regresión logística, los autores examinaron siete dimensiones de análisis: hogar, demografía, servicios en la vivienda, tenencia de la vivienda, tecnología, hambre y posición geográfica, con el fin de determinar la probabilidad de que estos hogares se encuentren en situación de pobreza. Las variaciones observadas entre las viviendas, en función de factores geográficos, demográficos, tenencia de activos y disponibilidad de servicios, han permitido identificar la combinación de algunos elementos, que citados incrementan la probabilidad de caer en la pobreza.

Justo Rojas López argumenta que, en los últimos años, México ha experimentado un notable incremento en los divorcios y separaciones de uniones, lo cual puede ser explicado por diversas razones. En este contexto, su investigación tiene como objetivo profundizar en la relación entre el trabajo extradoméstico de las mujeres y la disolución de matrimonios, teniendo en cuenta posibles variaciones según la cohorte de nacimiento y los estratos socioeconómicos. Para ello, el citado autor analizó las disoluciones matrimoniales a partir de la Encuesta Demográfica Retrospectiva 2017, utilizando la técnica de historia de eventos a tiempo discreto. En este análisis se adoptó una perspectiva de trayectorias, considerando además factores contextuales, mediadores y anticipatorios que no habían sido abordados en estudios anteriores. El hallazgo principal del autor indica que existe un fuerte vínculo de las mujeres con el mercado laboral en México, en lugar de simplemente trabajar o no, incrementa el riesgo de disolución matrimonial; es decir, el trabajo extradoméstico femenino de corta duración y discontinuo no eleva los riesgos de separación conyugal. Asimismo, el autor constató que, hasta el momento, no se han identificado cambios significativos en función del estrato socioeconómico o de la cohorte de nacimiento.

El proceso editorial de *Papeles de Población* es intrincado, pero es fundamental para la difusión del conocimiento científico en el ámbito de los estudios demográficos en la era líquida. La calidad de la edición depende de la colaboración, generosidad y solidaridad de los autores, revisores y lectores, quienes se toman la responsabilidad, experiencia y conocimientos necesarios para asegurar la excelencia de los artículos que se publican en nuestra revista en formato impreso y ahora continuo. Uno de los principa-

les desafíos que enfrentan las revistas científicas, como la nuestra, en la actualidad es la revisión por pares de los manuscritos, así como su traducción al inglés. Como editor responsable, también se presentan retos en la coordinación y supervisión de todo el proceso editorial, desde la recepción del manuscrito hasta la publicación virtual final, garantizando que los artículos se adhieran a los estándares éticos y de integridad científica que han caracterizado a nuestra revista.

Además, como editor, tengo la obligación de elegir adecuadamente a los revisores, al mismo tiempo que debemos fomentar la colaboración con los investigadores del Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población (CIEAP). No obstante, la cuestión de los revisores se ha convertido en un desafío creciente debido a la negativa de expertos a participar en el proceso editorial. Las razones son variadas, destacando la falta de reconocimiento del trabajo de revisión y el agotamiento de los revisores más solicitados. Algunas de las estrategias que podrían implementarse para mitigar este problema están relacionadas con la profesionalización de la revisión por pares para una revista de alta especialización. Agradecemos, a los revisores, su generosidad al apoyar el proceso editorial de *Papeles de Población*.

Asimismo, queremos expresar nuestro agradecimiento al equipo del área editorial del CIEAP, ya que sin su colaboración no sería factible avanzar hacia una nueva versión que permita el reposicionamiento en el contexto de la competencia global de revistas científicas en el ámbito demográfico. Extendemos nuestro reconocimiento a todos aquellos que, de manera directa o indirecta, han contribuido en la calidad editorial de nuestra revista, y especialmente al Dr. Bernardino Jaciel Montoya Arce, por su confianza durante estos 17 años al frente de nuestra publicación. Durante este periodo, se han establecido las bases para su proyección tanto a nivel nacional como internacional, cuidando su excelencia científica.

RESUMEN CURRICULAR DEL AUTOR

Juan Gabino González Becerril

Maestro en Estudios de Población por El Colegio de la Frontera Norte. Es profesor-investigador de tiempo completo en el Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población de la Universidad Autónoma del Estado de México (CIEAP/UAEM) y es director de la revista *Papeles de Población* editada por la misma institución.

Dirección electrónica: gonzalezg2012@hotmail.com

Registro ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-4274-4203>